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结束语

我在清华工作了大概有60年，前30年

搞“强电”，后30年彻底改行，搞语言文

字信息处理，到2012年底彻底退休，是我

一生的科研开发所走过的路。

退休后，在澳大利亚定居的双胞胎女

儿要我们去悉尼养老，就这样离开了清

华。现在我在澳洲已经住了十多年了，但

是还时刻想念着在清华60多年的奋斗岁

月。回想起来，我应该感谢大学的三年，

从物理、数学，到电工、电子、电机、电

力等，都是老师们的启蒙教导，还有同窗

同学的切磋互励。几十年来和许多同事、

同学们一起奋斗，特别是好多位硕士生、

博士生，如刘伟、罗辉、黄辉、赵宇，还

有协作单位的好多朋友共同努力，他们都

在我的回忆中留下了永久的印记，值得一

辈子纪念回忆。

1977年改革开放恢复高考，距今已40

多年，一代人的命运由此改变。你也许难

以想象，时下流行的徒步、漂流、自驾等

探险旅行，40多年前却是我生存和迁移的

手段。1978年9月，我从家乡云南绥江到

清华的艰险求学之路，虽过去45年却依然

历历在目。

我生长在云南东北边界的绥江县，县

城三面是崇山峻岭，北临金沙江，江北就

是四川。绥江沿水路可抵达四川宜宾，但

金沙江自古就以河床狭窄、岸壁陡峭、江

石林立、水流湍急、滩多险峻而举世闻

名，所以，绥江原是一个非常偏僻、交通

极为不便的江边古镇。

1978，金沙激浪送我上清华
○凌育进（1978 级电子）

在1975年以前，绥江第一中学是全县

唯一的全日制中学，每年招生数量非常

少。1973年我小学毕业，正好赶上恢复中

学招生考试制度，我以两个单科第一和总

分第一的成绩考入绥江一中，几年后又

被推荐进入了高中。1978年7月我高中毕

业，正好赶上恢复高考后的第一次全国

统考。

高考结束后，我在焦虑中期待，期待

着好运来临。9月，我真的接到了清华大

学的录取通知书！这时，我又在兴奋中焦

虑，焦虑如何才能离开绥江，如何才能按

时到学校报到。

20世纪60年代以前，我的父辈们进出

绥江，北上四川，南下云南，都是沿着茶

马古道翻山越岭，靠徒步走向外界，少则

百十公里，多则两三百公里。新中国成立

前，我大伯徒步去宜宾上中学，之后又徒

步离家，去成都上大学。新中国成立后的

50年代和60年代初，我的两位姑姑和叔叔

上大学，也是徒步离开绥江县。50年代，

我爷爷作为工商联的先进代表去地区开
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会，从绥江徒步去昭通，走了好多天，在

到达昭通前竟中暑身亡。难道在70年代

末，我去北京上大学，还要靠徒步才能离

开绥江吗？

那时候，绥江境内只有一条北起甘肃

兰州、南至云南西双版纳的213国道。这

条有名的“死亡公路”穿山越岭，途经甘

肃、四川、云南三省。受金沙江的阻隔，

213国道当时是两条隔江相望且相距十几

公里的断头路。直到2000年，在连接四

川新市镇与绥江南岸镇的金沙江大桥修通

后，213国道才得以贯通。

绥江在金沙江南岸，与四川宜宾的屏

山县仅一江之隔。宜宾是进出绥江的必经

之地，金沙江水路是唯一通道。坐船是我

离开绥江北上京城的唯一选择。

每年6—10月是金沙江的汛期，江水

猛涨，河面加宽，流速加快，正是森工局

利用金沙江免费输运木材的天赐良机。来

自上游原始森林的原木通过金沙江源源不

断地漂送至下游，江面上满目的漂木给航

运带来极严重的安全隐患。漂木中，大的

口径超过一米，长度超过十米，任何船只

若被它撞上，必定船毁人亡。9月的金沙

江，随时都有停航的可能。

我家就在金沙江边上，我喜欢金沙

江，也喜欢金沙江的汛期。汛期内，金

沙江比枯水季节宽了很多，水位也提高了

数十米。每年汛期，金沙江都会涨到我家

脚下，甚至进入我的家门，1924年没顶，

1966年水上二楼，1975年水进屋后没过了

膝盖。那时，汛期内金沙江的含沙量之

高，丝毫不亚于黄河，但一点也不会削弱

我在江中游泳和戏水的热情，反而因离水

更近，可以很方便地下河冲滩、骑漂木、

坐“土飞机”而倍加兴奋。但现在，我

希望洪水早点退去，江面上早早地结束漂

木，好给我一条能顺利离开绥江通向北京

的大道。

为了不误报到日期，我每天都在期待

中观察着金沙江的洪水，也在每天的观察

中盘算着离开绥江的日子。终于抓住了一

个通航的机会，便急匆匆地踏上了通往宜

宾的客轮。

那天早上八点前，父母、亲朋还有同

学就送我到了码头，码头上已经有很多人

在等待轮船。说是轮船，不过是排水量只

有百余吨的小型铁木结构人货混装的机动

船而已。当时，金沙江航运没有严格地

执行定员要求，乘客的安全意识也非常淡

薄。码头上卖船票的是来者不拒，你只要

给钱，他就给票，但能不能上船，全凭乘

客自己的运气和胆量。那时候，在正常情

况下，从绥江去宜宾的客轮每天只有一

班，我别无选择。

大约九点，来自上游新市镇的客船靠

了绥江码头。在轮船下客、卸货和装货结

束后，我还来不及回头与父母、亲朋及同

学们握手道别，便随着争先恐后的乘客们

拥挤着上了轮船。乘客已远远超过了额

定的载员数，加之货多，压得船的水线很

低。船上早已没有了座位，我只得挤到船

舷一个视野开阔的位置，双手紧紧地抓着

扶栏。随着轮船汽笛的一声长鸣，船缓

缓地离开了趸船，调头转向下游，进入江心

后，如离弦之箭，急速地向宜宾方向驶去。

终于踏上了赶往清华大学的长途旅

程，心里有说不出的激动，也有难以言

状的紧张，还有即将远离父母和亲人的惆

怅。不觉之间，两行滚滚的热泪在脸上流

淌。然而，伴随着激动，更多的却是紧

张。在轮船的航行过程中，我扶着围栏的
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双手不敢有半点的松懈。

虽说绥江到宜宾河段处于金沙江的最

下游，是金沙江上最平缓的河段之一，水

路也只有80多公里，但水面落差却高达数

十米，沿途危机四伏，险象环生。绥江至

宜宾河段上有多处险滩，滩口的上游设有

绞滩站，若不借助于绞滩站大功率燃油绞

滩机的牵引，上行船只是无法靠自备动力

航行到滩口上游的。每当有下游来船时，

绞滩站会用系缆放下一条小船将绞滩用的

拖缆送到船上，然后开动绞滩牵引机，生

拉硬拽地把船拖到上游。在绞滩过程中，

轮船忽而靠左，忽而靠右，不断地避开危

险的激流。船在江中摇摇晃晃，乘客在船

上东倒西歪。绞滩，是轮船上行最困难和

最危险的时候。

轮船在抵达宜宾前有多处停靠，每次

靠码头前，船都要在金沙江的激流中掉

头。在掉头过程中，船会发生严重的摇摆

和倾斜，广播中不停地发出安全警告，着

实令人非常紧张。沿途每一次停靠，都是

下船的人少，上船的人多，船的水线被压

得越来越低，我心中的不安也越来越强。

我倚靠在船舷边，双手紧紧地握着围栏。

在船的航行过程中，人随着船一次一次

地摇摆，心随着江水一次一次地翻滚。

轮船如箭一般地急驶而下，崇山

峡谷、险滩隘口在眼前稍纵即逝。我

身在其中，虽有“两岸猿声啼不住，

轻舟已过万重山”之诗意，但更多的

是心悬嗓子眼之恐惧。经过一路的风

吹浪打，在泪与水的交融中，轮船最

终平安地靠在了宜宾码头。上岸后，

我抹去脸上的热泪，抖去身上的江

水，放下悬起的心，满怀着希望前往

火车站，踏上了北上清华的列车。激 大礼堂前的毕业合影，前排左 2为凌育进

动与紧张的金沙江航行，成为我那一年独

特的入学仪式。

入学后，我曾下定决心大学五年之内

不回家。一则因为路途遥远且危险，一趟

单程耗时至少五天，那时清华的寒假只有

两周，暑假探亲则正值金沙江汛期，乘船

的危险系数太高；二则，我也想减轻父母

的经济压力。

但到了大三的寒假前，难忍的思家之

情像锥子般扎心，刺得我在期末考试期间

几次彻夜未眠，于是不顾父母的劝阻，执

意回了一趟家。两周的假期，除去往返的

十余天，结果在家没待上几天，回到学校

时已旷课一周。这也是我大学期间唯一的

一次探家。

1983年7月，大学毕业典礼后，我挥

泪惜别了五年朝夕相处的同学，迫不及

待地踏上了归乡之路。金沙江险要一如往

常，这一次我历经三次惊心动魄的尝试才

涉险渡过，终于在第七天太阳落山前进入

了绥江县城，回到了久别的家乡。

年轻人看到我的经历也许都难以相

信，的确，我们的国家在几十年中发生了

天翻地覆的变化。2012年，随着金沙江向
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家坝水电站落闸蓄水，绥江境内原本桀骜

不驯的金沙江已成为百里长湖，如今展

现在人们眼前的是一幅清澈、平静、祥和

的美丽画卷。穿梭在金沙江上的已不再是

排水量仅百余吨的“划子”，而是载重数

千吨的轮船。除了大宗的沙料、矿石等货

物外运，水路已不再是人们进出绥江的通

道。北上南下，东去西往的陆路交通网已

基本形成，现在驾车从绥江沿岸边宽阔

平坦的高等级公路去宜宾只需一个多小

时。从绥江到省城昆明全程高速公路，自

驾6个小时可达，去成都则更为快捷。如今

的绥江已不再闭塞，进出绥江的道路已

是通途。

当年，金沙激浪不仅开启了我的人生

旅程，也激励我知难不退，迎难而上。缘

于“金沙江”和“清华”都与水有关，

以及我对水特有的情结，毕业后我自愿

选择去了一个以水为依托的“三线”军工

单位工作，所学的无线电技术与信息系统

专业，应用场景便从空中沉入了水下。从

此，复杂的水声环境成了我的生存空间，

水下装备成了我的发展平台，“服务海

军，奉献国防”成了我的人生目标。

受益于在清华打下的基础和所学的发

现问题、分析问题和解决问题的方法，使

我在水下试验、水下装备研究及系统研制

方面能有所建树和发展。我从1989年开始

主持项目工作，先后有十余个项目分获省

部级一、二、三等科学技术奖、科学技术

进步奖，工作业绩与质量获得上级部门的

高度认可，曾被授予国防科技工业有突出

贡献的中青年专家等荣誉称号，享受国务

院政府特殊津贴。

四十多年沧海桑田。我们必须感谢这

个时代！

在2011年清华大学百年校庆之际，我

和很多校友一样，为建设美丽的清华园

捐赠了一把长条椅。在过去的十余年，这

把长条椅静静地摆在近春园北侧路旁，不

知道坐过多少人。在椅背上，不仅刻有我

的名字和来自哪个院系班级，更重要的是

刻有一句我的赠言：“清华育我，我爱清

华。”这八个字朴实无华，但确是我与清

华三十余年的真实写照。

清华育我

1988年我从北京八中考入清华大学自

动化系。清华一直是我向往的大学，通

清华育我，我爱清华
○张  涛（1988 级自动化）

过自己的努力我终于实现了。虽然不知道

在自动化系要学什么，将来要从事什么职

业，带着对自动化满满的好奇，我迈入了

自动化系的大门。那时候我从没有想过，

自从进入清华园那一天，就一直在这里学

习生活了十余年。从本科到硕士、又到博

士，成为名副其实的“三清团”的一员。

当我戴上博士帽，离开清华园，走向世界

的时候，我已届三十而立之年。

在清华园我多次聆听过自动化系李衍

达院士的一句名言：“要想为学，首要的

是学会为人。”清华的光荣传统，特别是

清华从建校至今涌现出的一批大先生的事


